## (浄土真実行文類二 (三)

高田短期大学学長 栗 原 廣 海

## 一、称名は無明を破す

医は述べられていたのでした。 善導大師に導かれて説かれた法然上人の念仏往 生の教えを、親鸞聖人は曇鸞大師の『浄土論註』 と示されたのでした。そしてこの称名は、阿弥陀 と示されたのでした。そしてこの称名は、阿弥陀 と示されたのでした。そしてこの称名は、阿弥陀 とかきに、その称名は第十七願によってこの私に とともに、その称名は第十七願によってこの私に には述べられていることが、「行文類」冒頭の御自釈 には述べられていたのでした。

第十七願文とその成就文をはじめとする『無量寿諸経典の引文をもって証明されます。具体的には、御自釈に続いて、大行が真実の行であることを、

こでは控えたいと思います。『悲華経』の文ですが、これらの経文の考察はこ来会』『大阿弥陀経』『平等覚経』の文、そして経』の文、『無量寿経』の異訳である『無量寿知

たきを遊りように近くに対くに対し、しかによう いっさいしかれば名を 称 するに、よく衆 生 の一切の志願をの無 明 を破し、よく衆 生 の一切の志願をがったまう。 称 名 はすなわちこれ最 勝満てたまう。 称 名 はすなわちこれ最 勝満でたまう。 称 名 はすなわちこれ最 勝しんみょう しょうごう なんぎっ ねんぎっ なんぎっ なんぎっ なんぎっ なんぎっ なんぎっ かっさい とうがん な もあみだぎっ しゅじょう いっさい はんなり、念仏すなわちこれ 南無阿弥陀仏な な もあみだぎっ しゅじょう いっさい はんなり、 常知のではすなわちこれ 正 念なりと、 カース でした。

- 1 -

定業は ぐれた、真実微妙な正定の業で満たしてくださる。 称名はすなわ 称えるにおいて、そのはたらきは べての無明を破り、 (こういうわけであるか すなわち念仏である 衆生のすべて ,6, の業である。正 弥陀 念仏はすなわ 衆生 ち最もす の願いを 0 名号を のす

ばならない) ち南無阿弥陀仏である。このように知らなけれち雨無阿弥陀仏である。南無阿弥陀仏はす

前回、 0 して相応せんと欲す〉とは、かの無碍光如来の名 られた中の、「〈かの名義のごとく、如実に修行 とを述べましたが、この文は、それを承けて述べ 碍光如来の名を称するなり」によっておられるこ の、「〈かの如来の名を称す〉とは、 を称するなり」と言われているのは、『浄土論註』 0, ておられます。 切の志願を満てたまふ。(以下略)」 いわゆる名号破満の釈によっておられます。 聖人が「大行」について「無碍光如来の名がにないがないできょう よく衆生の一切の無明を破し、よく衆生の 文は、曇鸞大師の『浄土論註』下巻の讃嘆 いわく、無  $\mathcal{O}$ 文に

うか。 うか。 では、「無明を破す」とはどういうことでしょ

## 二、「無明を破す」ということ

共通していると言っていいでしょう。 せ、「無明を破する」ことを志向するという点で生 死 出離の道はさまざまですが、いずれの仏教上があり、日本にもさまざまな宗派が存在して、一があり、日本にもさまざまな宗派が存在して、世界宗教としての仏教にはさまざまなカテゴリ

りを得られたと言われています。 
こはって生き病死などの一切の苦を滅し、さとて第一に挙げられ、釈尊はこの無明を滅することによって生きがられ、釈尊はこの無明を滅することによって生きがある。 
は無知のことで、真理に暗いことを言います。 
十

けて説明します。また、唯識宗では、無明を種子的で説明します。また、唯識宗では不共無明」に分らに「恒行不共無明」に分け、唯識宗では不共無明」とや唯識宗(法相宗)では無明を「相応無明」とや唯識宗(法相宗)では無明を「相応無明」とや唯識宗(法相宗)では無明を「相応無明」というまではない。例えば、説一切有部説されることになりました。例えば、説一切有部説というまではない。本代の無明は、釈尊入滅後の諸仏教ではさまざまこの無明は、釈尊入滅後の諸仏教ではさまざま

ます。 Ellen 篇『『いい …. 明の現行を「纒無 明 」と呼んでいます。明の現行を「纒無 明 」と呼んでいます。と現 行 に分け、無明の種子を「随眠無 明 すが、 ます 非有非空の理に迷い、中道を抑えるものとしていい。のくの知れ見思・塵沙・無明の三惑を断つとし、無明とは「けんじ」によい。 う」とは、そのような世界を志向する衆生の一切 でしょう。 のであり、無明が破られた世界は、一切の迷いを のままの真理に暗く、道理が分からない無知なあ サカヘピ ヒルヒヤ ア台宗では、空・仮・中の三観によってそれぞ を「根本無明」と「枝末無明」に分けています。 起信論』では、無明は不覚であるとし、この不覚 志願が満足されることが述べられていると言え このように、無明の解釈・理解は煩瑣を極めま (以上、 ょう。「よく衆生の一切の志願を満てたま真理に達したさとりの世界であると言える 称名は、そんな無明を破ると言われている つまるところ、無明とは、ものごとのあ つまり愚痴のことであると言うことができ 法蔵館刊行『仏教学辞典』参照)。 『大乗 ŋ

> をはいうことです。 ところで、宗学においては古来、無明についてところで、宗学においては古来、無明についても、海無明説、 「疑無明」と言うとするのです。そして、ここ 「疑無明」と言うとするのです。そして、ここ 「疑無明」と言うとするのです。そして、ここ で述べられている「無明」についても、海無明説、 ここれを ここれを ここれを と言います。 ところで、宗学においては古来、無明について ところで、宗学においては古来、無明について

たとは考えにくいと思うのです。後学のものが勝れにならって、浄土門についての無明を新しい概念として考えられ、本来の無明の概念と区別してない。で疑無明」なり「疑無明」なりの文言を、聖人自身が考など緻密に考察される聖人におかれては、「痴無明」なり「疑無明」なりの文言を、聖人自身が考め、名づけ、使用されたであろうと考えられます。聖人自身がそうはされなかったということは、本来の意味とは異なった新しい概念で無明を新しい概をは考えにくいと思うのです。後学のものが勝たとは考えにくいと思うのです。後学のものが勝たとは考えにくいと思うのです。後学のものが勝たとは考えにくいと思うのです。後学のものが勝来の意味とは異なった新しい概念で無明を語しい、語表には対している。

真理 とと言えるでしょう。 する に暗く 明が破ら のは問題だと言えるのではない によって解釈 がお使いになっていない文言を創 れるとは、ものごとの 道理が分からな ・理解に整合性をもたせようと い無知 が あ でしょうか。 破ら りのままの れ 出 るこ

たは「称名破満」と言い習わしてきました。 まずべての願いを満たしてくださるということで、すべての願いを満たしてくださるということで、 は めんまんがん ままい の 無明の闇を破り、衆生の

## 一、最勝真妙の正業

「散善義」に、いであると言われます。善導大師は『観経 疏』いであると言われます。善導大師は『観経 疏』往生成仏が決定する、最もすぐれた徳をもった行往生成仏が決定する、最もすぐれた徳をもった行そのようなはたらきをする「称名」ですから、

念念不捨者、是名正定之業、順彼仏願故(一一心専念弥陀名号、行住坐臥不問時節久近、

こ)。 定の業と名く。彼の仏の願に順ずるがゆえの久近を問わず、念念に捨てざるを、是を正の久近を問わず、念念に捨てざるを、是を正

文を引用なさるとともに、と言われました。法然上人は『選択 集』にこの

乗じてかならず往生を得。 なり。ゆえにこれを修すれば、 て いわく、 り。ゆえにこれを修すれば、かいわく、称名念仏はこれかの仏 称名念仏をもって正定の業となすや。 いていわく、 かの仏の願に順ずるがゆえに。意 なんが ゆえぞ五 種 の本願  $\mathcal{O}$ 0 なか 仏  $\mathcal{O}$ 答え の行 に 独

名を「最勝真妙の正業」とされたのでした。とおっしゃっています。これらによって聖人は称

それは「正念」であると言われているのです。仏」は私の心にはたらいて信心となりますから、すなわち「南無阿弥陀仏」であり、「南無阿弥陀をして、それは「念仏」であり、「念仏」とは